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理学療法週間とは 来72ZZま昌宏ZZ自主主2323ZffT22註主主
療サービスの水準も確実に向上しています。人口の高齢化と医療の高度化に伴い、リハビリテーシヨン対象者の増加や保健・福祉

分野での新たな需要の拡大など、理学療法士の重要性はますます高くなると考え5れます。

しかしながら、供給が十分でない事なども相まって、このような私たちの役割は、一般の方々に十分に理解して頂けていない面

があるととも事実です。

このような観点より、日本理学療法士協会では、「必要な情報を適切に提供し、保健・医療・福祉の向上に寄与したい」と、協会設

立の日(1966年7月17日)を記念して「理学療法の日Jを定め、 15年ほど前より、その前後を全国一斉の「理学療法週間」として

広報に努めています。

宮崎県理学療法士会では、それに先駆けて県内での取り組みを16年前か5行なっていますが、本年は7月13日(月)-7月24

日(金)までの2週間を、 『平成21年度の理学療法週間jとして様々な企画を実施しました。

@宮崎県理学療法士会会員所属の施設における施設見学開放
県内の会員勤務施設221施設にて理学療法(士)の業務などに対する質問・見学や進路相談などに関して、係の者が応対させて

頂きました。

@県内高等学校等への訪問講座

県内の高等学校等に会員が出向き、

将来理学療法士に砿りたい、医療・福祉

関連職に就きたい、リハビリテーション

をもっと知りたいというような学生さん

方に対し、説明や講演をさせて頂きました。

宮崎県立高城高等学校
・日時:平成21 年ア月 17日 16:00~17:30 
.内容:理学療法について

参加人数:5名

・訪問理学療法士:富永病院松山淳一

日南学園高等学校
・日時:平成21年7月23日 13:30~15:00 
・内容:理学療法概論

・参加人数:50名
・訪問理学療法士:川越監形外科押川信昭

宮崎県立門川高等学校
・日時.平成21:年7月23日 13:30~15:00 
.内容:リハビリテーション関連際種について、

理学療法士の仕事内容

.参加人数:20名
・訪問理学療法士:済生会日向病院横井留美

@各市町村での講演

県内各地区に会員が出向き、住民の

方々に理学療法の講演や実技、介護相

談などを行いました。

宮崎県東臼杵郡門川町
・日時:平成21:年ア月2 1 日 19:00~21:00 
・内容・リハビリテーションの必要性・実妓

・参加人数:30名
・訪問理学療法士:済生会日向病院総葉利彦

。地峨包括支援センター職員と同行訪問によるご家族への介護指導の実施
期間中に要望のあった地域包括支援センター職員に会員が同行し、家庭内での生活の工夫や介護方法のアドバイスを行いました。

えびの市地域包括支援センター
・日時:平成21年7月23日 14:00~ 1 5:00 
・内容・腰痛・践痛のあるケースに対する在宅での運動指導

・訪問理学療法土.訪問看護ステーションひかり末川直美

宮崎市大宮東地区地域包括支援センター
・日時:平成21年7月21日 13:30~ 1 4:00 
・内容.変形際関節症のあるケースに対し在宅での運動指導

.訪問理学療法土:

介護老人保健施設シルバーケア野崎吉屋清彦

田野地区地域包括支援センター
・日時:平成21 年ア月8日 15・00~ 16:00

・内容.

浴室内の手すり設置位置検討

入浴動作確認・アドバイス

・訪問理学療法士.

介護老人保健施設

シルバーケア野崎

涜回あすな吉屋清彦

報告者:介護老人保健施設シルJ¥ーケア野崎吉屋清彦
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E Fこりや痛みに対空コ|

毎回専門のPT，より僚々なワンポイントアドバイスを頂きます。
舎固は「肩のこりや痛みjについてです。

アドバイザーは、宮崎大学医学部附属病院の宮崎茂明さんです。

肩こりやそれに伴う痛みは、腰痛、膝痛とともに頻度が高く、その原因は様々です。舎回は、

理学療法士からみた肩こり-痛みの原因と対処法について簡単に解説させていただきます。

|原因:不良姿勢

肩こりになりやすい姿勢は、いわゆる猫首で、肩の位置に対して頭が前方に移動している

姿勢です。この姿勢では、肩甲骨が通常の位置よりも外に離れた状態(下方回旋・外転位)に

なり、肩甲骨周囲の筋肉に大きなストレスがかかります。これらの筋肉が過剰に緊張し疲労し

た結果、肩こりが起こると考えられています。

l対処法:運動療法

1 )不良姿勢の改善:キヤツト&ドッグストレッチ

h 

F 

背中を丸めたり反らしたりする。肩甲信を背骨から離すようにして、骨盤を後傾させて背中を

丸める。次に肩甲骨を寄せて、骨盤を前i頃させて背申を反らす。

2)筋機能の改善:信帽筋エクササイズ

-ゆ炉

目すが肩より高い位置で肩甲骨を内に寄せる 壁から手を離す

|注意点 | 

肩こりは、通常、姿勢の改善や筋機能の改善により症状を軽減することができます。一方

で、肩こりは万病の徴候といわれ、様々な要因で発症します。そのため、単に肩こりだからと

いって放置せず、まずは整形外科を受診し、原因を明らかにすることが大切です。
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' 本田さんが、
介護保険事業所にて

リハビリに取り組まれた
きっかけは何でしようか?

養成校を卒業してから合計13年、複数

の病院で理学療法士として働いてきまし

た。病院という組織の中で育てられなが

ら、 リハ部門という職域を担ってきました。

そんな中、介謹保険が平成12年より始ま

り、公的機関のほか株式会社やNPOなど

多様な事業者の参入が可能になり、自分

もこの制度の中で新しい挑戦をしてみよう

と介護支援専門員の資格を取りました。

理学療法士と介護支援専門員の仕事を

同時にはできず、そのまま時聞が過ぎてし

まいましたが、平成15年に一念発起して病

院勤務を辞め、通所リハ等の非常勤で理

学療法業務を行なっていました。当時、理

学療法士が常勤で働く、通リハやデイサー

ビスは多くはなく、週に2回ほど3時間とい

う枠の中で、利用者のリハを行なっている

現状でした。「毎日来てくれるといし、のにj

と順番を待たれている利用者の方に言わ

れながら、頭の中でも、もう少し関わりが

もてるといいのにと思っていました。

維持期の方の中には、段々自己流の歩

き方になったり、 補そう具が合わなくなって

いたりと理学療法士の視点からもっと移

動や不要な痛みが防げたりできるメリッ卜

仕事になってきています。今では使われる ・

教えられるという立場から、全く逆の立場

になりました。一時期、人の問題で大変苦

しんだ時期がありました。うまく伝えられ

ない、伝わらない、ジレンマがありました。

そんな中で‘思、ったことは、人を{言じるこ

があると思い、自分自身でデイサービスを と・任せるべきことは任せるということを

始めようと思いました。 強く思いました。

副 本田さんの
日常の仕事内容と
それを継続していく上での
秘訣を教えてください。

最近まで、朝夕の送迎、午前は利用者の

個別リハをして、午後は担当者会議や外回

りをやり、夜は事務作業をしているという

日課でしたカえ最近はスタッフの数も増え

PTも3名となり、利用者のりハについては

ほぼおまかせできる体制カずできてきまし

た。現在は、法人の代表としてまた施設の

管理者として30名に近い、働いてくださる

方の労働環境の調整や改善・教育が主な

病院等で働く
理学療法士と
介護保険事業所で働く

理学療法土の違いは
何でしようか?
また、共通点は?

ヲ

対象になる人に対して、病院等で働く理

学療法士を治療の場面で働く、また介護

保険事業所で働く理学療法士を生活の場

面で働くとすると「立ち位置Jとしての違

いはあると思いますが、その手法となると

共通ではないのかなと思います。

働く場所の遣いで考えると病院などは、

リハ科など専門分野の人の集まりがあり、



他部門と共同し急性期・回復期といった

限定された期間を担当されますカえ介謹保

険事業所は一事業所内で看護・介護と協

働し維持期を担当するといった大まかな

時間的な区分けができると思います。もち

ろん対象となる方の年齢や障害のレベル

によって遣いはあると思います。

共通点としては、患者や利用者・入所

者といった呼び名の違いはあるにせよ、

理学療法士として対象になる人に理学療

法を行うといったすごく当たり前の共通

点、があります。対象となる方の最善の回

本田さんにとって
理学療法とは?

ヨ・・・・・・・・・・園田・

そして後輩理学療法士に
一言お願いします。

復をお手伝いするということに違いはな 病院勤務の時期 ・通所非常勤の時期そ

いものと思います。 して現在の通所介護の中で理学療法とい

やりがいを感じる時は、
どのような時ですか?

私にとってのやりがいはいくつもあるの

ですが¥やはり一番は担当者会議などに

行って、利用者の方がよくなったよと家族

やケアマネ氏に言われることですね。利用

者と一緒に、今までできなかったことを少

しずつ努力して、それが結果としてできるよ

うになった日寺、すごくうれしいですね。

う手段を使い、対象となる方の身体面の

問題を共に解決すべくやってきました。足

音が近づくだけで怖いと言われたこともあ

りますし、顔を見るのもイヤと避けられた

こともあります。「鬼手仏心Jと思いながら

のことも多々ありました。私たちの仕事の

対象となる方の多くは「心身共に健康」と

いう方はいません。その人の痛みや麻療、

そのことの苦しみ悩み、それらを軽くし鎮

めるひとつとして理学療法があると思って

います。

向の錨場合、ら
私たちの仕事は、病院といった限られた

職域から徐々に行政職や研究職、私の居

る介謹保険事業所など、その裾野lま拡がっ

てきました。それと同時にマンパワー不足

と言われ続けた時代も、もう終わろうとし

ています。理学療法士や理学療法という

ものが一般的でより身近なものになるよう

に、若い方には積極的に学び知ろうという

意欲をもって、新しい自分自身の活路でき

るステージを作って欲しいと思います。

本田さんが
舎熱中している事は
何ですか?

広く浅くがモットーで、 熱し易くさめ易い

典型的な?型の私ですが、いま熱中してい

るのはズバリ fOlyJです。もともと物作り

は好きなほうでしたがiデイサービスを始め

るにあたりまして何といってもお金がない

ので買えないものが多く、かといって必要と

いうことものも多くて、それならば作るしか

ないかなということで作りました。掘りごた

つのある和の空間、階段、マット台、今は自

宅で自転車置き場を作っています。

⑫ 
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宮崎リハビリ最前線介護保険事業所の現場から 匡盃藍国

最後に、

PT.として父として、
そして夫として、
仕事と家庭を両立させる
秘訣を教えてください。

.. * 

今から5年前デイサービスを始めたとき、

子供は小学2年生を筆頭に幼稚園の年長

さん・年中さんとL、う構成でした。

小学生はさほど問題はなかったのです

カえ幼稚園に行く子は、よく熱を出したり、

流行性の病気になったりしました。私達

は、失婦で仕事を始めましたのでどちらも

休めません。自宅で子供の面倒を見てくれ

る人もいないので職場に連れてきて寝か

せたりして面倒をみていました。土曜日や

祝日も職場に連れてきて遊ばせていました

ので、子供は親の仕事がどんなものかよく

知ることになりましたし、夫婦で協力と分

担をしないといけませんのでいい機会に

最近、中学生になった長男も進路につ

いて自分なりの考えをもつようになったみ

たいで、自分の将来という発表のなかで、

進路は理学療法士になって父の跡を継ぎ

たいと言ってくれています。

ハートケア代表取締役

デイサービスセンター
としみ管理者

ハートケアデイサービス
三股事業所管理者

准看護師

理学療活土

介護主握専門員

福祉用具プランナー
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〔 平成rl~年度 第2回生活環境支援系理学療法研究部会研修会 報告 1 
平成20年度第2回の研修会を、平成21年3月14

日(土)、西都市のWeddingPalace敷島を会場

に「福祉用異の展示と体験~福祉用具にふれてみ

よう!~J をテーマに53名 ( PT28名 、 OT3名、そ

の他関係職種10名、一般住民12名)の方に参加し

て頂き研修会を開催致しました。

研修会内容としては、参加者が多くの福祉用具

を実際に体験できるように、多種多様の福祉用具

の展示を行いました。また、各展示コーナーにおい

て担当者から機能や対象者に合わせた調整の方

法、福祉用具選択のチェックポイント等を富めた

プレゼンテーションと実演を行いました。

また福祉用具の展示以外に、福祉用具相談コー

ナーやパネル展示、福祉用具制度に閲するパンフ

レットの配布を行い、一般住民参加者への説明や

利用時の手続きや相談の対応を行いました。

研修会終3後のアンケートでは、I排j世用具や入

j谷補間具、車筒吾など多くの福祉用具に初めて体

験することができたJr福祉用具の選定を行う場

合の視点がより広まったJr実際に自分で体験する

ことにより、福祉用具の機能性や操作性、調整方

法などわかりやすかったJr福祉用具選定におい

て、 対象者の運動機能のみでなく介護者、家族、 住

宅改修をきめた評価の必要性を再認識させられ

たj、また一般参加者からは、「車椅吾にもこのよ

うな多くの種類があるとは知らなかったJr展示

されている福祉用具を実際に触れてみて、自宅で

すぐにでも使ってみたいJrこのような研修会を定

期的に多くの場所で開催してほしいJ等の数多く

の意見がありました。

今後も当部会では皆さんのご意見を頂き、生活

環境吏握系に関わる内容の研修会を企画開催し、

リハビリ専門職や関係職種、及び一般住民をきめ

た多くの方に参加して頂けるよう、 より一層の充実

した部会活動を積極的に取り組んでいきたいと考

えています。

最後に、 会場準備 -運営にご協力頂きました、ス

タッフの皆さん、 並びに日本福祉用具i共結協会

(宮崎ブロック)僚に感謝申し上げます。ありがと

うございました。

笠活環君主受媛系理学療法研究部会 部長

横尾和孝

⑧ 
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2009/12門事湾局から.第31四九州漫学銀法士・作縫

都注士合同学会賓a部 {お知らせとお礼)
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